



RESPUESTA DEL GOBIERNO

(184) PREGUNTA ESCRITA CONGRESO

184/105071

28/03/2023

265246

AUTOR/A: HISPÁN IGLESIAS DE USSEL, Pablo (GP); HOYO JULIÁ, Belén (GP); MARTÍNEZ FERRO, María Valentina (GP)

RESPUESTA:

La protección y la promoción de los derechos humanos, la democracia y el Estado de Derecho es una prioridad en las relaciones con los países iberoamericanos. Así se reflejó en el Comunicado Especial promovido por España sobre el papel de la Comunidad Iberoamericana en las relaciones de afinidad y complementariedad con la UE.

Los documentos aprobados se encuentran a disposición del público interesado en el siguiente enlace:

<https://www.segib.org/consulta-todos-los-documentos-aprobados-en-la-xxviii-cumbre-iberoamericana-de-jefas-y-jefes-de-estado-y-de-gobierno/>

Con carácter transversal, incluyendo por tanto la región iberoamericana, la promoción y consolidación democrática y el respeto y promoción de los derechos humanos son una de las grandes prioridades que el Gobierno ha establecido en la Estrategia de Acción Exterior para el período 2021-2024.

En el marco de esta XXVIII Cumbre Iberoamericana, España ha promovido la adopción de un Programa de Acción que contiene numerosas propuestas que contribuyen, desde diferentes enfoques, al refuerzo de los principios democráticos y el respeto de los derechos humanos en la región.

El III Plan de Acción Cuatrienal de la Cooperación Iberoamericana para el período 2023-2026, adoptado también en la Cumbre Iberoamericana, aborda la promoción de principios democráticos y la protección de los derechos humanos en la región.



España apuesta de forma decidida por el sistema de Cumbres Iberoamericanas, una de las únicas instancias internacionales que reúne a todos los Estados de Iberoamérica, lo que permite plantear iniciativas concretas que engloben las prioridades españolas para la región, incluyendo el refuerzo de los principios democráticos, el Estado de Derecho, y el respeto de los derechos humanos, cuestiones transversales que se tratan de manera reiterada en este foro.

El resultado principal de las Cumbres Iberoamericanas es la Declaración Final, documento aprobado por consenso por los/las Jefes de Estado y de Gobierno. En la Declaración final de esta Cumbre, España ha reafirmado, junto con el resto de Estados iberoamericanos, de manera explícita, nuestro compromiso con la democracia y el respeto de los derechos humanos.

En el marco de la cooperación para el desarrollo, tanto bilateralmente como desde la UE, se apoyan iniciativas para promover la democracia y los derechos humanos. Muestra de ello es la reciente presentación del Programa Democracia, que tiene por finalidad impulsar, reforzar y poner en valor la democracia mediante acciones diversas que incorporen nuevas voces y miradas para favorecer el diálogo político y social y el intercambio de experiencias y conocimientos entre España, Europa y América Latina y el Caribe. El programa tendrá una dotación inicial de 6 M€.

El Gobierno de España condena en los términos más enérgicos la guerra de agresión de Rusia contra Ucrania y continúa comprometido en su apoyo al Gobierno del Presidente Zelenski en su búsqueda por lograr una paz justa y duradera. El Presidente del Gobierno aludió precisamente a esta cuestión al inicio de su intervención durante la primera sesión plenaria de la XXVIII Cumbre Iberoamericana:

<https://www.lamoncloa.gob.es/presidente/intervenciones/Documents/2023/230325%20Intervencion%20PG%20plenario%20Cumbre%20Iberoamerica%20Santo%20Domingo.pdf>

Madrid, 11 de mayo de 2023

